
 1 

COMPTE-RENDU MISSION SÉNÉGAL P MANTE du 4 au 10/11/22 (11 pages) 
 
 
CONTEXTE :  
Beaucoup d’appréhension au départ du fait de la perte de contact relative avec les acteurs 
locaux, l’absence de réelle action du fait du blocage sur le terrain… et en même temps 
sentiment que c’est le moment ou jamais d’y aller ! 
État d’esprit : tout est possible y compris l’arrêt définitif du projet. 
Difficulté supplémentaire : Christophe Guilbot, animateur en Agroécologie de TH et acteur 
local sur lequel je comptais tant pour la mission que pour la suite éventuelle des opérations 
a été rapatrié sanitaire dans un état grave 3 jours avant mon départ. 
 
04 et 05/11 : Préparation, Organisation mission, rencontres.  
 
Déplacement à Mbour pour achat d’une puce tel local nécessaire pour les contacts au 
quotidien (pour mémoire) 
 
Rencontre et repas avec Yacouba ami Malien de Christophe (Dogon) 
Venu à plusieurs reprises au Sénégal, il est le gardien de la maison et du jardin de Christophe 
en son absence ; il connaît bien le village et peut préparer mon arrivée, prendre des rendez-
vous. 
Ses missions convenues : 
Me prends Rendez-vous avec le Chef du Village que nous n’avons jamais rencontré. 
Contact à prendre avec la propriétaire du terrain mitoyen de chez Christophe qui est une 
alternative au terrain de la Mairie, et avec Sérigne le fils du chef, ainsi que 
l’«intermédiaire» sorte d’agent immobilier connu de la mairie. 
Vérifier les papiers de Christophe parti brutalement pour récuperer- notamment les 
documents d’achat de son terrain (procédure d’enregistrement non validée). 
Nous convenons également avec Thieleme d’une visite à la mairie le lundi et d’une première 
rencontre entre nous. 
Yacouba est très engagé auprès de Christophe ; il entretient le terrain et les arbres et 
s’occupe quelque peu de son Cheptel avec l’aide de Sérigne (Christophe est un ancien 
éleveur et a constitué un cheptel de très bonne race : 7 chèvres, un bouc et 7 poules et un 
coq) 
C’est vraiment un homme de la nature, chasseur redoutable comme tous les Dogons : il a 
abattu devant moi un oiseau pour son repas avec son lance-pierre qu’il a toujours en 
bandoulière ! quoiqu’avec des pratiques et rituels qui paraissent bizarres y compris aux 
locaux. 
Il compte rester sur place jusqu’à Noël au plus tard ; compte tenu de l’état de santé de 
Christophe il est plus qu’improbable qu’il soit rentré d’ici là. Il faudra trouver une solution 
pour sécuriser son bien. 
 
Rendez-vous avec Gaiky : 
Très bonne discussion ; il m’a fait excellente impression et je l’ai trouvé très sincère et même 
touchant.  
Il m’a expliqué la complexité du village d’Ngueniene avec ses différents quartiers mais pense 
néanmoins que la Mairie n’a pas joué le jeu et n’a pas voulu se mouiller face à une 
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contestation qui n’a aucune base légale alors qu’elle aurait pu imposer sa décision de mise à 
disposition compte tenu de l’intérêt collectif voir d’intérêt général du projet. 
A mes questions sur le peu d’actions réalisées autour du groupement de femmes il insiste 
sur l’absence d’eau en quantité suffisante, et l’absence d’avancée du projet qui a démotivé 
de nombreuses femmes. 
 
J’ai aussi abordé sa propre disponibilité et évoqué l’information selon laquelle il occupait 
depuis plus d’un an un poste de fonctionnaire, ce qu’il n’a pas nié. 
IL semble disposer d’une grande latitude et il a pu se rendre disponible pour moi toute la 
semaine ; il a même emprunté une voiture de la famille pendant 4 jours ce qui m’a évité des 
frais de voiture importants. 
Bref je le trouve encore très impliqué et l’impression d’absence d’action est principalement 
due au blocage du projet. (impression renforcée par la visite de quelques bénéficiaires où 
visiblement le travail a bien été réalisé, et est conforme aux bilans adressés par Gaiky : j’y 
reviendrai aussi. Si nous poursuivons le projet, la présence de Gaiky me semble 
indispensable, d’où le message que j’ai adressé pendant mon séjour plus particulièrement à 
Olivia sur le bon choix qu’elle avait fait. 
 
 
06/11/22 :  Visite du chef du village et de la propriété de Christophe 
 
 
Le Chef du village, Lamine Samb, conserve une autorité importante et est consulté sur les 
sujets les plus importants du village ; il est même de la famille du Maire. 
Il nous a réservé à Yacouba et moi un très bon accueil et nous a même offert le repas alors 
que nous avions déjà mangé ! il connaît très bien Christophe et était très au courant de la 
situation du terrain ; mais déplore l’attitude de certains voisins… sans pouvoir y faire grand-
chose ! 
L’entretien s’est déroulé en présence d’un de ses jeunes fils Sérigne qui a un atelier de 
tailleur au village mais aussi un magasin de vente de volailles car il est passionné d’élevage 
et entretien d’excellentes relations depuis de longs mois avec Christophe ! 
Nous avons abordé aussi la question de l’acquisition du terrain mitoyen de celui de 
Christophe qui pourrait être une alternative au champ (discussions en cours depuis quelques 
mois entre Christophe et le mari de cette femme) ; Sérigne connaît bien la propriétaire et il 
est convenu qu’il se renseigne. 
 
Visite de la propriété de Christophe, avec Yacouba et Sérigne. 
Elle dénote de son environnement par la couverture du sol , l’aménagement des espaces et 
de nombreux arbres ; il y a un parc pour les chèvres et un autre pour les poules ; leurs abris 
sont ni plus ni moins que les chambres indépendantes de la maison de Christophe !!! 
Que j’ai chargé Sérigne de nettoyer… 
La maison quand à elle est très bien conçue et elle dispose d’un toit en chaume de bonne 
qualité qui lui permet d’être relativement tempérée par rapport aux étuves que constituent 
la plus part des maisons ici : ce lieu a donc un gros potentiel. 
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07 /11 Visite à la mairie d’Ngueniene puis tour en brousse avec Thieleme et Gaiky en 
présence de Jean Baptiste Ndiaye (le secrétaire) 
 
Visite au secrétaire de Mairie puis au Maire : 
Bon accueil de Jean Le Secrétaire de mairie qi est favorable au projet et regrette qu’il n’y ait 
pas de consensus pour ce projet d’intérêt général ; il nous introduit auprès du Maire qui 
nous confirme que le document de mise à disposition est juridiquement valable ; il nous 
suggère de faire reconnaître notre droit au besoin en faisant intervenir la force publique 
(gendarmerie). Visiblement il n’interviendra pas personnellement compte tenu des 
désaccords qui se sont manifestés au sein du Conseil. 
Nous lui confirmons que nous ne souhaitons pas recourir à une épreuve de force qui 
contribuerai à une dissension au sein du Conseil comme de la population, à fortiori si nous 
ne sommes pas soutenus, ce qui ne pourrait que contribuer négativement au projet et à 
notre partenaire. 
Il nous suggère néanmoins de rencontrer son adjoint chargé du foncier avec lequel nous 
prenons rendez-vous pour le 9/11. 
 
Tournée de terrain auprès de 2 bénéficiaires du programme 2021/22 (dont surcreusement 
de puits): 
 

- Mamadou Ndour à Ndofane 
- Safi (femme) et sa famille 
-  

Ces deux parcelles sont visiblement structurées et travaillées avec la présence de nombreux 
arbres ; ils sont très reconnaissants des surcreusements et entretiennent de bonnes 
relations avec Gaiky qui visiblement a fait un bon travail. 
 
 
 

 
Puits de Mamadou Ndour surcreusé (ici c’est Gaiky), Haie vive et arbres fertilitaires, cultures 
en cours. 
 



 4 

 
Safi en famille avec le puits sur creusé et production (ici Gaiky) 
 
Au passage nous rendons visite à Mbagnik Dione ancien bénéficiaire très engagé dans le 
développement local et qui regorge d’idées : dernière en date : utiliser un ancien bâtiment 
de la mairie incluant une parcelle de terre pour former des jeunes à l’Agroécologie. 
Il a intégré l’ANAA à notre demande et peut contribuer à améliorer son fonctionnement. 
Il avait aussi bénéficié d’un ordinateur (donné) mais il a un problème de logiciel qu’il serait 
bon de régler. 
 
Repas chez Thieleme avec Gaiky et discussion sur Christophe et les quelques différents qui 
ont rendu les relations compliquées ces derniers temps ; recherche de compréhension et 
d’apaisement ; J’ai trouvé tant Thieleme que Gaiky très ouverts à la discussion. 
 
 
08/11 : Départ pour Mbam chez Wagane Ndiaye. 
 
Sur la route, nous visitons Abdoulaye Coli Diouf à Diouroup : (voir Photos) 
 
Bénéficiaire du programme avec l’APAF en 2018 (financé par A&S) et du programme de 
surcreusement de puits ANNA/A&S 2021. 
Outre les cultures maraichères,Il a des centaines d’arbres sur 2HA : fait beaucoup de 
bouturages et de régénération spontanée : Moringa, Manguiers, Arbres fertilitaires,, 
citronniers, anacardiers, … 
 
 

 

Abdoulaye et son puits 
surcreusé 
Aménagement et 
préparation de sa 
parcelle de culture, 
Et ci dessous pépinière 
en cours, 
 haies vives et arbres 
fruitiers 
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Arrivée chez Wagane : 
 
Wagane a été bénéficiaire de quelques aides et dernièrement du surcreusement de deux 
puits : l’un pour lui (2020) et l’autre pour un groupement de femmes (2021/22) à qui il a mis 
à disposition un grand terrain. 
 
 

 
 
 
Wagane a intégré l’ANAA dont il est un élément moteur ; il a une famille avec quelques 
moyens qui le soutient mais il est très organisé et très efficace : c’est un véritable 
entrepreneur ; il a également des responsabilités dans son secteur. 
Nous avons pu apprécier ses parcelles très bien aménagées et les nombreux arbres (fruitiers 
et fertilitaires) qu’il a planté ; Il vient aussi d’aménager un nouvel espace d’un hectare pour 
les femmes qu’il a clôturé avec les Acacias méli féra. 

Wagane : Puits des femmes et terrain 
nouvellement aménagé avec haie 
vive d’Accacias méliféra. 
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Il a été repéré par une ONG (Énergie sans Frontière) qui lui a fourni du matériel pour 
l’irrigation : panneaux solaires, pompe solaire, onduleur, ainsi que des réservoirs en hauteur 
qui peuvent alimenter les bassins de rétention d’eau par gravité. 
Très belle réalisation dont on pourra s’inspirer pour le futur aménagement du groupement 
de femmes. 
(Voir Photos) 
 

 
 
A noter qu’Énergie sans Frontières n’étant plus présent physiquement au Sénégal depuis 2 
ans (Covid), ils lui ont fait parvenir le matériel qu’il a installé lui-même sur leurs instructions ! 

Aménagement de parcelles en vue des 
plantations (pépinière en cours) 
Très beau rendement : cette année les 
femmes récoltaient 100Kg de poivrons par 
semaine sur 100 M2 !  
Nouvelle plantation d’arbres fertilitaires 
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Il dispose même d’une salle qu’il a aménagé pour des formations qu’il dispense depuis 
plusieurs années. 
 

 
Femmes en cours de formation chez Wagane…    et Champs de pastèques en cours 
 
Il a deux problèmes à régler : la pompe de son forage qui est bloquée (diagnostic à réaliser 
voir intervention) et la batterie qui lui fournit un peu d’électricité via d’autres panneaux 
solaires pour l’espace formation est en fin de course. 
J’essaie de contacter Énergie sans Frontière pour voir s’ils ont encore du matériel sur place et 
pour leur demander conseil, pour Wagane mais aussi pour notre projet : sait-on jamais ! 
 
09/11 Journée à Nguenienne 
 
Nouvelle visite à la mairie : 
Clarification de la procédure d’enregistrement des biens immeubles (terrain de Christophe) : 
il s’avère que le dossier a été égarée ce qui fait que ce terrain n’a toujours pas été 
enregistré : il faut refaire la demande et  fournir les pièces nécessaires dont un plan signé 
par un géomètre. Géomètre identifié et connu de tous, nous ferons la demande pour 
Christophe. (je fournis l’ensemble des pièces à Gaiky). 
 
Rencontre avec l’adjoint au Maire chargé du Foncier : 
Très bon accueil et enfin un responsable qui dit clairement les choses : 
Il regrette personnellement qu’une minorité sème le désordre et bloque un projet d’intérêt 
général sans arguments juridiques valables ; mais il s’avère qu’une majorité du Conseil ne 
souhaite pas se positionner pour ne pas se mettre à dos la population. 
Le Conseil a même adressé une requête au Maire lui suggérant de désaffecter la parcelle ; 
selon lui nous n’aurons donc jamais de décision en notre faveur : 
Cela a le mérite d’être clair : il nous faut trouver d’autres solutions pour relancer le projet. 
 
Rencontre avec l’ANAA :  
(Gaiky, Thieleme, Alouise, Jean Baptiste et Bernard) en présente de Sorigne et Yacouba. 
Jean Baptiste, Alouise et Bernard arrivent ensemble et se sont visiblement concertés. 
Ceux ci refond l’historique de l’Anaa (celui des animateurs d’origine !) et du terrain d’Alouise 
sensé être un champ école essentiellement travaillé par les trois animateurs 
d’Ngueniene( ??) 
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Jean Baptiste, prend la parole pour parler d’incompréhensions, il ressort de vieux faits où il 
n’a pas été suivi, nouvel investissement chez Kalilou où nous avons considéré qu’il avait déjà 
reçu beaucoup, plainte de sa part sur le faite que Martha son épouse aurait du être aidée 
d’avantage… et j’en passe ; longue plainte pour finir par dire qu’ils se sont concertés et que 
selon eux le projet doit se faire sur le terrain d’Alouise, celui ci étant prêt à mettre 
l’ensemble de son terrain à disposition du projet, ce qu’il confirme. 
(sous-entendu d’accueillir l’ensemble des investissements donc le forage en particulier) 
Sans que j’ai besoin d’intervenir Gaiky rappelle que c’est un projet à long terme qui est 
destiné à s’étendre et qu’il convient de sécuriser. 
Bernard refait aussi l’historique et fait part de son incompréhension sur l’évolution du 
projet. 
Les trois considèrent qu’il n’y en a plus que pour les femmes et que c’est au détriment des 
animateurs ! 
Ils sont dans une vision très limitative de l’ANAA, repliée sur elle-même et au service des 
membres d’origine. 
Je leur rappelle qu’au contraire le rôle de l’ANAA est de s’ouvrir à de nouveaux éléments 
(point sur lequel j’insiste régulièrement) que l’option terrain d’Alouise seul - destinée entre 
autre à couper la relation avec Christophe dans leur esprit – n’est pas du tout ce qu’on a 
« vendu » aux bailleurs, et qu’ils ne suivront certainement pas, que nous avons besoin 
d’espace et que dès lors il est impératif de pouvoir utiliser une partie du champ de 
Christophe, voir un champ supplémentaire, l’ensemble pouvant constituer un espace vert au 
cœur d’Ngenienne qui s’étend dans cette direction et surtout un prototype expérimental au 
service de l’Agroécologie et l’Agroforesterie, voir à terme un centre de formation ce qui est 
totalement en conformité avec les objectifs d’origine de l’ANAA. 
Bernard est très perturbé : il s’est visiblement fait embarquer par Jean Baptiste que j’ai 
trouvé très négatif. 
Je lui ai ensuite adressé deux mails pour lui faire part de mon incompréhension sur son 
attitude auxquels il ne m’a pas répondu pour l’instant. 
 
Gaiky et Thieleme proposent spontanément que le projet de forage se fasse chez Christophe 
(ce que je m’étais bien gardé de proposer alors que nous avions longuement discuté de cette 
possibilité avec Christophe) 
L’investissement serait en effet beaucoup mieux sécurisé avec un bail emphytéotique. 
  
A la suite de cette réunion la discussion se poursuit avec Gaiky et Thieleme qui vont revoir 
Bernard et tenter de le faire adhérer à cette option. (ce qui a été fait ensuite avec succès - je 
dois appeler Alouise pour le vérifier). 
Sérigne et Yacouba étant restés, la question de l’avenir du cheptel est abordée ; nous 
apprenons qu’ils ont été charger par Christophe de le vendre et de garder l’argent pour eux 
ce que Stéphanie l’amie de Christophe me confirme. 
Discussion sur le prix… je trouve tellement dommage de disperser ce bétail de grande 
qualité et très recherché, fruit d’un long travail de Christophe, alors que nous avons avec 
Sérigne quelqu’un qui est passionné d’élevage et a beaucoup travaillé avec Christophe ; il a 
même des couveuses et développe son propre élevage ; d’autre part l’élevage est 
indissociable d’une pratique agro écologique digne de ce nom, point sur lequel nous n’avons 
pas suffisamment insisté jusqu’alors. 
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Je propose que nous achetions ce bétail à un prix raisonnable et que Sérigne en soit 
responsable. (Désolé d’avoir fait ça sans concertation mais il y a des moments où les 
évidences s’imposent !) 
Sérigne, est Ok et nous fixons une base de prix à 700 000 F, prix ramené à 600 000 F après 
consultation de Christophe pour un Bouc, 5 chèvres, un coq et 7 poules qui vont donner lieu 
à un projet, avec des objectifs de rentabilité et un bon travail sur l’autonomie alimentaire du 
bétail qui devrait accroitre la crédibilité de l’ANAA et inspirer le voisinage. 
 
Il était prévu en fin d’après-midi une rencontre avec les femmes du groupement mais la 
communication est mal passée en l’absence de la Présidente partie pour des obsèques ; 
La réunion est reportée au jeudi après-midi. 
 
10/11 Dernière Journée à Nguéniène avant départ 
 
Passage à la mairie à nouveau pour vérifier la procédure d’enregistrement du terrain de 
Christophe (indispensable avant tout investissement important) 
Je rassemble les documents et les confie à Gaiky pour contact géomètre (identifié et connu) 
et dépôt du dossier. 
Tentative de visite à la Femme vendeuse du terrain mitoyen de Christophe : pas possible de 
la voir ce jour : Sérigne qui la connaît bien est donc mandaté pour lui adresser le message 
que nous sommes intéressés, ne serait-ce que pour se positionner. 
 
Passage sur le terrain de Christophe pour identifier les zones à mettre à disposition du projet 
ainsi que le lieu idéal d’implantation du forage et du bâti; Gaiky prend contact avec un 
nouvel opérateur de forage qui a des moyens plus modernes pour un nouveau devis. 
 
Rendez-vous avec les 8 femmes responsables de secteurs du groupement (seule la 
Présidente est encore absente) qui transmettront aux autres : 
 Belle rencontre avec des femmes motivées ; la plupart ont un petit lopin qu’elles cultives 
actuellement chez Alouise ; certaines, agées ont des problèmes pour remonter l’eau du 
puits. Nous leur refaisons l’historique de la situation et du projet qu’elles connaissent en 
partie, et leur expliquons l’alternative actuelle au terrain initialement prévu (à savoir la mise 
à disposition partielle des terrains d’Alouise, ce qui est déjà en partie le cas et de celui de 
Christophe qui nécessite l’accord de Christophe et la régularisation administrative de son 
terrain. 
La question de l’achat d’un nouveau groupe électrogène et d’une pompe qui de toute façon 
seront indispensables en complément du forage est débattue, et devra être actée 
rapidement. 
Point /Bilan avec Gaiky et Thieleme avant on départ ; 
Identification des principales actions à mener en vue d’un redémarrage du projet : 
Fera l’objet d’un skype pour formaliser tout ça. 
Entre temps : 
Thieleme remobilise les membres de l’ANAA ; il n’a pas perdu sa motivation et d’avantage 
disponible du fait qu’il est en chômage technique à l’APAF dans l’attente d’un nouveau 
financement de l’ULB (Université libre de Bruxelles et Europe) 
Gaiky me fait un rapide bilan des 6 derniers mois, 
S’occupe d’un nouveau devis pour le forage et du dossier terrain de Christophe. 
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Dernière discussion avec Gaiky sur la route de l’aéroport ; 
Je lui ai dit que nous avions besoin de lui pour le suivi du projet mais que nous n’avions plus 
de budget pour la mission d’origine (du fait de report d’un an des opérations), mais aussi du 
fait que dans les mois qui viennent il n’y aura pas de suivi de paysans bénéficiaires mais 
seulement le suivi du projet « groupement de femmes » : je lui fais une proposition de 
mission à 130 000F à temps partiel (soit 80 000 de prestations et 50 000F de frais, contre 
220 000F jusqu’à Avril dernier. 
Prestation suspendue depuis 6 mois de mai à octobre : je lui propose 500 000F forfaitaire 
pour cette période : il accepte et semble très motivé par le fait de poursuivre ce projet. 
 
Conclusion personnelle : depuis plusieurs mois j’avais des doutes sur la motivation des 
acteurs locaux et ne voyais que peu de perspectives en raison du blocage du terrain. 
Comme je l’ai dit j’étais même près à stopper le projet. 
La bonne relation avec Gaiky et Thieleme ainsi que la possibilité de disposer d’une grande 
partie du terrain d’Alouise et d’une partie du terrain de Christophe ( et éventuellement d’un  
logement pour un gardien) ont ouvert de bonnes perspectives qui m’incitent à penser que 
nous pouvons aller au bout de ce projet avec de très bonnes chances de réussite. 
Nous en parlerons très prochainement lors d’un CA. 
Il nous faut aussi prévoir de remobiliser nos donateurs rapidement car compte tenu des 
incertitudes ils sont sans nouvelle de nous depuis un an ; nous avons aussi besoin de trouver 
quelques fonds complémentaires car là-bas comme ici les prix ont explosé : cela est vrai en 
particulier pour le forage. 
 
Pierre MANTE A&S 
 
PS: Quelques Nouvelles de Christophe Guilbot – animateur en Agroécologie formé par 
Terre&Humanisme et rapatrié sanitaire juste avant mon arrivée : il est en convalescence 
après une grosse opération du cœur et est aussi soigné pour 2 AVC : sa santé s’améliore 
mais je doute qu’il puisse poursuivre sa vie locale… nous verrons ; il reste très attaché au 
projet et au village. 
 
 

 
 
Maison de Christophe avec son toit en paille (Chaume) très efficace contre la chaleur et la 
pluie, ainsi qu’une partie de l’espace destiné au bétail. 
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Autre partie de son champ : plantation d’arbres fertilitaires (fourrage pour le bétail). 
 
FIN. 
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